
A fines de 2022, los casi 200 paí-
ses que son parte de la Organi-
zación de las Naciones Unidas

(ONU) firmaron un acuerdo histórico
para la conservación de la biodiversi-
dad en el planeta. Cuáles serían los me-
canismos para financiar esa hoja de ru-
ta era uno de los temas centrales a re-
solver en la COP16, que se extendió
por más de 12 días en Cali, Colombia,
sin embargo, negociaciones infructuo-
sas y finalmente la falta de quorum en la
sala obligaron a terminar la sesión y ce-
rrar la conferencia sin acuerdos en esta
materia. Algo que dejó a los asistentes
con una sensación de “dulce y agraz”.

“El resultado es agridulce. Fue por
lejos la COP de Biodiversidad más polí-
tica de todas las que se ha realizado. La
presidencia a cargo de Colombia (Susa-
na Muhamad, ministra de Medioam-
biente) logró algunos éxitos, pero el he-
cho mismo de que no haya cerrado for-
malmente, que haya perdido quorum
indica que le faltó muñeca política”,
opina Raúl Cordero, académico de la
Facultad de Ciencias de la U. de Santia-
go y experto en cambio climático.

El cierre oficial, si bien estaba pro-
gramado para el viernes, finalmente
se extendió hasta el día siguiente, sin
llegar a acuerdo en un tema clave. “El
financiamiento que se esperaba que
comprometieran los países en torno a
US$ 20 mil millones, solo alcanzó los
US$ 400 millones, que es una cifra to-
talmente insuficiente para implemen-
tar el marco global (de Biodiversidad
Kunming-Montreal) y las negociacio-

nes fueron suspendidas, porque ya no
había quorum en la sala y eso es una
forma de terminar que decepcionó. El
financiamiento es un requisito funda-
mental para que las metas que trajeron
los países se puedan implementar”,
considera Rodrigo Catalán, director
de Conservación de la WWF Chile.

Otro tema que quedó pendiente es
el sistema de monitoreo y evaluación
del cumplimiento del compromiso.
“Estaba en borrador, tenía que discu-
tirse y aprobarse, pero ni siquiera se
alcanzó a discutir”, agrega Cordero.

Aunque no se logró acuerdo en los
mecanismos de financiamiento, sí se
consiguieron avances considerados
significativos. Entre ellos, se acordó
que sectores como el farmacéutico y el

cosmético deberán pagar por el uso de
información genética obtenida de la
biodiversidad, y también se decidió
establecer un fondo de conservación y
un organismo para consultar a comu-
nidades indígenas y afrodescendien-
tes, quienes recibirán parte de los be-
neficios obtenidos. 

“Esto se estaba tratando de imple-
mentar hace 26 años y Colombia, con
mucha fuerza, logró que se concretara.
Se genera un fondo mediante el cual las
empresas que lucren con el uso de la bio-
diversidad y de los conocimientos tradi-
cionales van a contribuir a un fondo que
va a ir, al menos en un 50%, hacia los
pueblos indígenas”, añade Catalán.

Otro logro se relaciona con la con-
servación de los océanos. En la COP15

se había logrado el compromiso de
que los países protegieran el 30% de la
superficie del océano. “Pero para evi-
tar que declaren cualquier cosa como
área protegida, en esta COP se logró
que haya una comisión técnica que
identifique zonas de importancia eco-
lógica que debieran ser incluidas en
este 30%”, explica Cordero. 

Para Catalán, esto es de alta relevan-
cia para Chile. “El país también parti-
cipa del Acuerdo de Diversidad Bioló-
gica más allá de la Jurisdicción Nacio-
nal (BBNJ, por sus siglas en inglés), y
con esto va a tener una herramienta.
Chile ha sido un impulsor de este
acuerdo y está postulando a tener la
secretaría técnica en Valparaíso, que
sería un gran hito”, dice. 

Era una de las metas más importantes de la cita en Cali, pero no hubo quorum

COP16: pese al tiempo extra, países
no logran acuerdo para financiar
conservación de la biodiversidad

La conferencia logró avances, entre ellos, que sectores como el farmacéutico y el cosmético deberán
pagar por el uso de información genética obtenida de la naturaleza. 
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la Norma Lumínica reconoce las Áre-
as Astronómicas como Áreas de Pro-
tección Especial, en las cuales se apli-
cará la mayor exigencia de espectro
de emisión (restricción a la luz azul).

Valenzano menciona que las co-
munas cercanas (a menos de 100 km)
de áreas astronómicas tienen 5 años,
hasta 2029, para cambiar sus lumi-
narias a unas menos contaminantes,
con luces cálidas y que focalicen su
luz hacia abajo. Pero los nuevos pro-
yectos ya deberían contemplar esta
nueva legislación.

“La norma que acaba de salir es un
muy buen paso, porque está pensada
para proteger a los observatorios de
la contaminación lumínica de ciuda-
des, de lugares que están ubicados a
50 o a 100 kilómetros de distancia”,
dice Chavarría.

“Pero lo que debería seguir es una
norma de calidad del cielo que regule
grandes proyectos que quieran insta-
larse cerca de los observatorios, para
asegurar que la contaminación lumí-
nica cercana a los observatorios no
aumente”, dice Chavarría.

Esto, porque si bien un proyecto
puede cumplir la norma, varios pro-
yectos cercanos, como también las
ciudades, crean un efecto acumulati-
vo que sí afectaría los cielos con inte-
rés científico.

Esta norma, en palabras del repre-
sentante de ESO en Chile, debería
establecer un máximo de contami-
nación lumínica aceptable para cier-
tas zonas de interés astronómico,
“sin importar cuántos proyectos se
instalen. Así, cuando, por ejemplo,
el acumulado de contaminación lu-
mínica llega al 1%, el lugar se consi-
dera saturado y no se acepta ni una
ampolleta más. Esa es la nueva nor-
ma que queremos impulsar”.

“Una norma de calidad del cielo
permitiría considerar los efectos
acumulados de todos quienes están
emitiendo. Porque, eventualmente,
nos podríamos encontrar con que
todo el mundo cumpla la norma, pe-
ro el cielo sigue empeorando”, dice
Unda-Sanzana.

“Acá tenemos los mismos cielos
que veían los antepasados, cielos
prístinos. Es muy importante seguir
con la preservación de este lugar,
porque si se comienza a contaminar,
no podremos seguir poniendo acá
estos telescopios”, concluye De Gre-
gorio-Monsalvo.
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